
科研处组织第二期“博士沙龙”活动 

 

2019 年是我校国家社科基金项目和全国教育规划项目取得突破

的一年，为推广优秀申报经验，鼓励老师们充分利用暑期构思申报内

容，7 月 3 日下午，科研处组织了以“基金项目申报经验交流”为主

题的第二期“博士沙龙”活动，此次活动面向全校老师，有 50 多名

老师参加。科研处副处长马惠钦博士主持。 

 

数学与计算机学院的张建光博士是 2016 年省自然科学基金项目

和 2017 年国家自然科学基金青年基金项目获得者，张博士结合自己

的申报经验指出今年青年基金申报难度增大，申报者必须注重平时积

累，在申请内容方面多研究，发表含金量高的代表性成果，提出的选

题要有新意，研究现状一定要客观全面，尤其是不能漏掉最新进展，

还要进行系统总结，重点指出当前研究的不足之处，使自己所做的研



究能够解决相关问题，弥补不足之处，研究方案要在“可控”范围之

内等建议。 

 

 

董子学院王文书博士是今年国家社科基金项目获得者，他将自己

申报成功首先归结于董子学院和儒学研究会的平台，重点在于对自己

研究内容的历年立项情况有清晰地认识，在选题上避实击虚，找到适

合自己且别人尚未注意到的选题。同时，也要客观分析自己的实力，

选好学科方向，切不可盲目自大，也不宜妄自菲薄。 



 

 

生命科学学院的邓健康博士是今年省自然科学基金青年基金项

目获得者，去年才到我校，但研究成果丰硕，邓博士从自然科学基金

概况、项目申报注意事项、在线申请各项注意事项、如何写好一份科

研课题申请书、资源分享等五个方面介绍了自己撰写申请书的心得体

会，指出科研申请书一定要要研究背景清晰、内容具体、方案可行、

目标明确。在资源共享部分，邓博士为大家推荐了他自己常用的文献

下载的网站和下载方法，对其他老师文献的搜集和整理具有极大的帮

助。 



 

 

本次交流的三位博士都是国家或省基金项目的获得者，他们结合

自己的申报经验对基金申报书的撰写做了系统而详尽的讲解。马处长

为博士们的交流做了精辟的总结：申报者要做好申报前的充分准备，

发表有含金量的科研成果做基础；申报时可以结合我校的省级重点学

科和省级科研平台，厚实申报内容；既要注重申报书的整体性，又要

在细节上下功夫。 

 

今年我校的基金申请工作有喜有忧，喜的是在国家社科基金项目

和全国教育规划项目上取得了历史性突破，在省自然科学基金项目和

河北省创新能力提升计划科学普及专项项目申报中取得了较好成绩，

忧的是在省社科基金项目仅有两项课题立项。相信通过三位博士的经

验分享，能够更大限度的激发广大教师的科研工作热情，提高了对基



金项目认识的广度和深度，为基金项目申报进一步明确了方向，让我

们期待明年我校基金项目申报工作再创佳绩。 


